
近日， 山东钢铁集团有限公
司召开科技创新会议表彰首届山
钢集团科学技术奖， 同时揭晓管
理创新成果奖和经济研究成果
奖， 总奖金超千万元。 山东钢铁
集团有限公司党委书记、 董事长
侯军为科技进步突出贡献奖获得
者、 全国劳动模范胡淑娥颁发奖
杯和 100万元奖金 。 （ 6月 7日

《工人日报》）
一次性拿出超千万元的奖金

重奖职工创新， 有创新建树的职
工个人能一次性获得100万元奖
金， 山钢集团重奖职工创新， 可
谓魄力巨大。 放眼全国， 能够如
此大手笔重奖职工创新的企业，
并不多见。 山钢集团重奖职工创
新的有益探索， 体现了以重奖职
工创新谋求企业发展的高瞻远
瞩， 必能在实践中让职工创新释
放出更多的正向激励效应。

创新就是生产力， 也是企业
赖之以强的源泉。 近年来， 不少
企业都认识到创新的重要性， 不
惜血本铆足劲头狠抓创新 。 然
而， 不必讳言的是， 在追逐创新
的过程中， 部分企业往往舍得花
重金引进外部的创新技术， 而对
内部职工的创新不愿给予重奖，
以致形成了过度依赖外部技术创

新而致使内部职工创新严重乏力
的不利局面。 相比之下， 山钢集
团把眼光投向职工创新， 不 “小
家子气” 地对敢于创新的职工给
予重奖， 无疑更有助于激活职工
创新助推企业高质量发展的 “一
池春水”。

部分企业在重奖创新方面
“内外有别”，除了过于迷信“外来
的和尚会念经”外，更多则是对职
工创新能力缺乏必要的信心。 客
观而言， 多数企业内部职工身处
一线岗位， 既没有独树一帜别人
不能企及的专业技术， 又没有外
部专业技术人员良好的创新实验
条件，难免在创新方面处于下风。
尤其是多数职工在做好本职工作
的惯性思维主导下， 面对创新不
可能一蹴而就的科学规律， 更是
缺乏主动创新的热情。 在职工创
新难以收到 “吹糠见米” 的情形

下， 企业显然更愿意花费更多的
资金引进外部创新技术， 由此导
致职工创新因正向激励不足而陷
入无所作为的恶性循环。

尺有所长， 寸有所短。 尽管
企业内部职工在创新方面相比外
部专业技术人员存在明显的先天
不足， 但他们也有着外部专业技
术人员所不可比拟的优势。 这其
中最大的优势在于具有丰富的实
践技能经验。 对于这种来源于工
作而不是孕育在试验阶段的实践
技能经验， 企业如能顺势而为加
以引导和激励， 必能催生出更多
“青出于蓝而胜于蓝” 的创新技
术。 鉴于此， 致力于在创新大潮
中逐浪前行的企业 ， 更应秉承
“眼光向内” 的理性， 用实实在
在的正向激励， 让职工自觉迸发
出创新的澎湃动力。

有激励才有动力。 推动职工

创新不断迈上新台阶， 需要解决
好职工愿意创新、 敢于创新的动
力问题。 对此， 企业不能只有斤
斤计较的 “小家子气”， 而应秉
承 “重奖之下必有勇夫 ” 的大
气， 重奖矢志创新的职工， 让其
真正尝到创新的甜头。 同时， 要
结合利益分配新格局的构建， 就
创新成果的转化公平公正地让职
工享有必要份额的所有权、 处置
权和收益权， 从而在更大范围和
更高层次上， 促进职工创新的蔚
然成风。

总之， 激活职工创新的源头
活水， 既需要弘扬创新精神， 更
需要尊重和保护创新成果， 对勇
于创新的职工给予重奖。 唯有如
此 ， 才能不断增强职工的价值
感、 荣誉感和获得感、 幸福感，
让其在创新的正向激励下， 心无
旁骛地专注于企业技术创新。
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技能比武让职工食堂办得更好

■每日图评

■世象漫说

眼下， 看视频赚钱、玩游戏赚钱、走路赚钱……
不少老年人沉迷于刷手机完成 “赚钱任务”。 然而，
一些参与者发现， 赚钱任务总是绕不开看广告， 而
标榜的高收益则迟迟难兑现， 甚至还可能面临个
人信息泄露等问题。 记者采访发现， 赚钱APP并非
新鲜事物， 此前就曾风靡一时。 在割不动年轻人的
“韭菜” 后， 一些APP将目标转向了老年群体。 （6
月7日 《工人日报》） □王铎

李雪 ： 每年6月6日是全国
“爱眼日”。 从2016年到2019年 ，
连续4年的全国 “爱眼日” 主题
聚焦儿童青少年近视防控。 “小
眼镜” 越来越多， 让无数家长既
揪心又无奈。 “小眼镜” 需要综
合施治。 政府主导、 部门配合、
专家指导 、 学校教育 、 家庭关
注， 各方面共同落实责任， 才能
从根本上遏制儿童青少年近视高
发势头。

以重奖释放职工创新的正向激励效应
激活职工创新的源头活

水， 既需要弘扬创新精神，
更需要尊重和保护创新成
果， 对勇于创新的职工给予
重奖。 唯有如此， 才能不断
增强职工的价值感、 荣誉感
和获得感、 幸福感， 让其在
创新的正向激励下， 心无旁
骛地专注于企业技术创新。

□张智全

■劳动时评
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近日， 上海市总工会组织开
展 “我为群众办实事” 上海职工
食堂技能比武活动。 技能比武活
动比的不是高大上的菜品， 而是
职工食堂里常见的面点、 菜肴、
工作套餐等。 菜品的美味之外，
营养、 环保、 成本、 制作时间等
符合食堂餐饮需求的多个维度都
将纳入考核要素 ， 通过网络投
票、 大众评审 （包括普通职工、
劳模先进、 灵活就业群体等） 和
专家评审等多轮严格评选产生。
（6月7日 《劳动报》）

职工在辛苦的工作和生产

后， 总想吃上一餐可口的饭菜。
职工食堂中优质的饭菜， 不仅能
够提起职工的胃口， 增加他们的
食欲， 保证工作和生产中所需的
能量 ， 而且也能让职工心情愉
悦， 拥有良好的精神状态， 提高
工作的效能。 所以， 办好职工食
堂， 真的不可小觑。

事实表明， 办好职工食堂，
也不是一件容易的事情， 笔者以
为， 关键要在用心、 用情、 用技
上下功夫。 上海市总工会组织开
展食堂技能比武活动， 就是办好
职工食堂的一种好做法。 开展食

堂技能比武 ， 只不过是一种形
式， 其目的， 通过技能比武， 一
是要把职工食堂饭菜的质量提上
去、 成本降下来， 让职工能够得
到实惠； 二是为职工提供营养、
环保、 可口、 安全的饭菜， 让他
们吃得放心、 吃得舒心， 增加职
工的幸福感与获得感 ； 三是 不
断 提 升 职 工 食 堂 厨 师 队 伍 的
整 体 素 质 ， 积 累 并 形 成 可 复
制 、 可推广的菜品制作经验及
技能， 推进建设更多让职工满意
的食堂。

□费伟华

戴先任：儿童，不能看什么样
的动画片？这个问题，不只是家长
们的担忧， 更是一个常谈常新的
社会话题。儿童模仿能力强，自我
保护意识与能力又差， 动画片是
他们认识世界的重要方式， 他们
容易受到动画片的 “深度影响”，
比如对动画片中的情节进行模
仿， 动画片传递出的信息就相当
重要，必须要慎之又慎。动画片是
伴随孩子成长的重要 “玩伴”，这
样的 “玩伴” 不能成了 “危险伙
伴”，动画片不能成了 “问题片”。

“小眼镜”越来越多
需要综合施治 赚钱APP

广州市人社局日前印发通
知， 推行工伤认定业务 “不见
面” 办理， 以减少现场办理和
人员跑动， 有效降低疫情扩散
风险。 申请人提出工伤认定申
请和补正材料， 可以使用 “不
见面 ” 办理方式 ， 通过网上
办、 电话办、 邮递办， 采用网
上办事大厅 、 快递邮寄 、 电
话 、 电子邮箱等多种渠道办
理。 （6月6日 《广州日报》）

广州市出台的 《新冠肺炎
疫情分级分类防控推行工伤认
定业务 “不见面” 办理业务指
引》， 其目的就是为了依法依
规 ， 减少现场办理和人员跑
动， 有效降低疫情扩散风险，
切实保障用人单位及职工工伤
保险合法权益。 而这样的 “不
见面” 方式， 不仅有利于疫情
防控， 而且也是便民之举， 能
够让工伤申请人少跑路。

工伤认定业务 “不见面”
办理虽是应对疫情防控的举
措， 但笔者以为， 这样的 “不
见面” 方式， 有着一定的推广
价值。 一则， 是因为伴随着互
联网的高度普及， 人们已经习
惯了借助互联网办事， 工伤认
定业务 “线上办” 有着一定的
现实需求； 二则， 借助互联网
等科技手段， 让工伤认定业务
实现 “不见面 ” 办理不仅可
行， 且能够实现。

从现实来看， 在去年疫情
期间， 一些地方就出台了类似
的办法。 比如， 浙江宁海县就
推出 “不见面” 工伤认定四项
服务举措， 让企业、 群众 “安
心宅”。

事实上， 让工伤认定业务
更便捷， 关键是相关部门积极
作为。 一方面离不开流程的优
化； 另一方面离不开畅通信息
共享机制。 诚如前述， 各区社
会保险行政部门根据所受理的
工伤认定申请案件实际情况，
可以采取电话、 视频等不直接
见面接触方式开展调查核实。
这需要各相关部门加强合作，
要打破利益壁垒、 信息壁垒，
以造福职工。 □杨玉龙

是一年毕业季， 中央美术学
院毕业展如约而至。记者6日在展
览现场看到， 不少市民带着孩子
前来欣赏这场“视觉盛宴”，为现
场增添新鲜活力虽好， 但也带来
了一些不文明观展行为： 直接用
手触摸展品、 穿着鞋随意在作品
上踩踏、 直接扯下展品装置……
美术馆内，被抹花的油画、被拉扯
变形的艺术装置随处可见， 令人
触目惊心。（6月7日 《北京日报》）

一所大学的毕业美术展， 能
够得到社会各界的青睐， 这当然
是件好事， 说明热爱艺术的人越
来越多， 也说明公众艺术欣赏水

平的日益提高。 实际上， 近年来
全国各地的很多博物馆 、 美术
馆、 艺术馆等等艺术场所， 都正
在成为公众节假日的热门打卡
地， 可以从一个侧面说明公众整
体文化艺术水平的提升。然而，包
括一些成年人在内的参观者，艺
术欣赏水平或许提升了， 但是文
明素质却没有得到相应的提升。

现在很多大人喜欢到这些文
化艺术场所 “遛娃”， 让孩子提
前感受艺术的熏陶， 提升他们的
综合素质， 当然也是一件好事，
但是比 “观展” 本身更重要的是
培养孩子学会 “如何观展 ”。 孩

子的素质教育不是背下多少名家
名篇、 看过多少名画那么简单，
而是要将知识转化为文明素养。
一个全面发展的孩子， 一定要有

积极向上的价值观、 良好的道德
品质和社会适应性。 所以， 在观
展时， 家长需及时制止孩子的不
文明行为。 □苑广阔

展会“遛娃”莫忘文明素质

动画片不能
成了“问题片”

工伤认定“不见面”办理
让申请人少跑路


